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Наша рѣчь состоитъ изъ словъ. Слова состоятъ 

изъ звуковъ; такъ, напримѣръ, въ словѣ книга пять 
звуковъ. 

Звуки изображаются на письмѣ и въ печати 
особыми знаками, которые называются буквами. 

____________ 
 
Всѣхъ буквъ въ русской азбукѣ 35: 

а, б, в, г, д, е, ж, з, и, і, й, к, л, м, н, о, п, р, с, т, у, ф, х, 
ц, ч, ш, щ, ъ, ы, ь, ѣ, э, ю, я, ѳ. 

Примѣчаніе. Порядокъ, въ которомъ буквы 
стоятъ въ азбукѣ, называется алфавитомъ. 

Буквы дѣлятся на гласныя, согласныя и 
полугласныя. 

Гласными называются тѣ буквы, которыя 
произносятся голосомъ ясно, легко и громко. 

Гласныхъ буквъ 11: а, е, ѣ, и, і, о, у, ы, ю, я, э. 
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Согласными называются тѣ буквы, которыхъ 
нельзя отдѣльно произнести громко и свободно, но 
которыя произносятся легко и ясно вмѣстѣ съ 
гласными буквами. 

Согласныхъ буквъ 21: б, в, г, д, ж, з, к, л, м, н, п, 
р, с, т, ф, x, ц, ч, ш, щ, ѳ. 

Буквы й, ъ и ь называются полугласными. 
____________ 

 
Гласныя буквы дѣлятся па твердыя и 

соотвѣтствующія имъ мягкія. 
Твердыя: а, о, у, э, ы 
Мягкія: я, ё, ю, е, (ѣ), и, (і). 

____________ 
 
Правило I. Буква і всегда пишется передъ 

гласными буквами и передъ полугласной й. Напр. 
 

ученіе, сіяніе, 
пріютъ, лѣтній, 
пріятель, дѣтскій. 

 
 
Примѣчаніе. Передъ согласной буквой і 

пишется только въ словѣ міръ (свѣтъ, вселенная) для 
того, чтобы отличить его отъ слова миръ (тишина, 
спокойствіе, согласіе). 

 
____________ 

 
Правило 2. Если слово оканчивается на 

согласную букву, то всегда нужно ставить послѣ нея ъ 
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или ь. 
Твердый знакъ ставится, когда согласная 

буква выговаривается твердо. Напр. домъ, листъ, 
саногъ, и т.д. 

Мягкій знакъ — когда согласная буква 
выговаривается мягко Напр. конь, соль, карась и т.д. 

____________ 
 
Правило 3. Послѣ гласныхъ буквъ и 

полугласной й никогда не ставятся ни твердый, ни 
мягкій знаки. 

____________ 
 
Правило 4. Твердый знакъ (ъ) иногда ставится и 

въ серединѣ словъ между буквами согласными и 
гласными (ѣ, е, ё, я, ю), когда требуется эти буквы 
разъединить, чтобы онѣ при произношеніи слова не 
сливались вмѣстѣ. Напр. 

 
съѣлъ, объявленіе, 
отъѣхалъ, объяснилъ, 
подъемъ, разъяренный. 

 
Примѣчаніе. Между-же двумя согласными 

буквами ъ никогда не ставится. 
____________ 

 
Правило 5. Если въ серединѣ слова согласная 

буква выговаривается мягко, то послѣ нея нужно 
ставить ь. Напр. 

 
мальчикъ, колья, 
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польза, марья, 
пенька, устье. 

____________ 
 
Правило 6. Въ серединѣ словъ между буквами ж, 

ч, ш, щ и какою либо другою согласной буквой 
никогда нe ставится мягкій знакъ (ь). Напр. 

 
прачка (а не «прачька») 
дочка (а не «дочька») 
башня (а не «башьня») 
дождикъ (а не «дожьдикъ») 
 
Примѣчаніе. Мягкій знакъ [ь] не ставится также 

между нн, нч, и нщ. Нужно, напримѣръ, писать: 
ранній, птенчикъ, барабанщикъ и т.д. 

____________ 
 
Буква ѣ никогда не пишется въ серединѣ 

словъ въ слѣдующихъ случаяхъ: 
1. Когда звукъ е при измѣненіи слова 

выпадаетъ (бѣглое е). Напр. 
 
отецъ — отцы корень — корни 
купецъ — купцы камень — камни 
парень — парни день — дни. 

 
____________ 

 
2. Когда звукъ е при измѣненіи слова 

переходитъ въ мягкій знакъ [ь]. Напр. 
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соловей — соловьи колечко — кольцо 
воробей — воробьи полезный — польза 
левъ — львы скамейка — скамья. 

____________ 
 

3. Когда звукъ е при измененіи слова 
переходитъ въ ё. Напр. 

 
сестра — сёстры, нести — нёсъ, 
село — сёла, вести — вёлъ, 
зерно — зёрна, перо — пёрышко. 

____________ 
 

4. Когда въ словѣ слышится звукъ ё, то онъ 
всегда при письмѣ, обозначается буквою е. Напр. 

 
котелъ, ежъ, 
ленъ, елка, 
медъ, мертвый. 

 
Исключеніе. Въ словахъ: гнѣзда, звѣзды, сѣдла, 

цвѣлъ, пріобрѣлъ, запечатлѣнъ, надѣванъ, смѣтка, 
позѣвывать, хотя и слышится звукъ ё, но писать нужно 
ѣ. 

____________ 
 
Правило 7. Если слово начинается на пере, пре 

или пред, то въ этихъ приставкахъ всегда пишется 
буква е. Напр. 

 
переписалъ, превосходно, 
перетащилъ, предложилъ, 



6 
 

прекрасный, предсказалъ. 
____________ 

 
Правило 8. Слово все въ соединеніи съ другими 

словами всегда пишется черезъ е. Напр. 
 

всенародный, всепокорный, 
всемірный, всемилостивый, 
всеобщій, 
 

Всевышній. 

____________ 
 
Правило 9. Въ серединѣ словъ послѣ буквъ: ж, 

ч, ш, щ, г, к, х всегда пишется буква е (а не ѣ). Напр. 
 

женщина, щетина, 
червякъ, герой, 
шерсть, керосинъ. 

 
Исключеніе. Въ словахъ-же: кѣмъ, чѣмъ, хѣрить 

и Сергѣй всегда пишется буква ѣ. 
____________ 

 
Правило 10. Послѣ буквъ: ж, ч, ш, щ, г, к, х въ 

русскихъ словахъ никогда не пишутся буквы я, ю и ы. 
Вмѣсто я пишется а, вмѣсто ю — у и вмѣсто ы — 

и. Напр. 
 
жиръ (а не «жыръ») 
часы (а не «чясы») 
чуткій (а не «чюткій») и т. д. 

____________ 
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Правило 11. Если слово отвѣчаетъ на вопросы: 
кому — чему? о комъ — о чемъ? на комъ — на чемъ? 
при комъ — при чемъ? въ комъ — въ чемъ? по комъ 
— по чемъ? гдѣ? и на концѣ этого слова слышится 
звукъ е, то писать всегда нужно букву ѣ. Напр. 

 
дорогѣ, при дорогѣ, 
о дорогѣ, въ дорогѣ, 
на дорогѣ, по дорогѣ. 

 
Примѣчаніе. Послѣ буквы і въ словахъ, 

отвѣчающихъ на эти вопросы, на концѣ всегда пишется 
и (а не ѣ). Напр. Россіи, о Россіи, въ Россіи; молніи, о 
молніи и т.д. 

____________ 
 
Правило 12. Если слово отвѣчаетъ на вопросы: 

кто? что? во что? на что? куда? и на концѣ слова 
слышится звукъ е, то писать всегда нужно букву е. 
Напр. 

Весною (кто?) крестьяне пашутъ (что?) поле. 
Утромъ дѣти отправились (куда?) въ училище. 
Тучи надвинулись (на что?) на солнце. 

____________ 
 
Правило 13. Послѣ і на концѣ слова никогда не 

пишется буква ѣ. 
____________ 
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Предлогъ. 
 

Предлогъ есть неизмѣняемая частица, 
которая ставится предъ другими словами (отдѣльно 
или слитно) для выраженія различныхъ отношеній 
между предметами въ нашей рѣчи. 

 
Предлоги: 

на у про отъ ради чрезъ 

по съ (со) при 
изъ 

(изо) 
надъ 

(надо) 
близъ 

за въ (во) о 
безъ 

(безо) 
подъ 
(подо) 

 

до къ (ко) 
объ 

(обо) 
для 

предъ 
(предо) 

 

____________ 
 
Правило 1. Если послѣ предлога можно 

поставить вопросъ, то предлогъ всегда пишется 
отдѣльно отъ слѣдующаго за нимъ слова. Напр. 

 
У (кого?) Тришки на (чёмъ?) локтяхъ кафтанъ 

продрался. 
Крестьянинъ на (чемъ?) зарѣ съ (чѣмъ?) сохой 

надъ (чѣмъ?) полосой своей трудился. 
При (какомъ?) вѣрномъ псѣ и сторожъ спитъ. 

____________ 
 
Если же послѣ предлога нельзя поставить 

вопроса, то предлогъ всегда пишется слитно съ 
слѣдующимъ за нимъ словомъ. Напр. 
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Коля написалъ своей бабушкѣ письмо. 
Крестьянинъ засѣялъ свою ниву пшеницей. 
Отецъ отрѣзалъ мнѣ кусокъ хлѣба. 

 

Глаголъ. 
 
Слова, обозначающія дѣйствіе (бѣжитъ, 

работаю) или состояніе предмета (лежитъ, сплю), 
называются глаголами. 

Глаголы всегда отвѣчаютъ на вопросы: что 
предметъ дѣлаетъ? что съ нимъ дѣлается? или въ 
какомъ состояніи онъ находится? 

____________ 
 
Правило 1. Если впереди глагола стоитъ 

предлогъ, то онъ всегда пишется вмѣстѣ съ глаголомъ. 
Напр. 

 
записалъ отбежалъ 
написалъ подбежалъ 
приписалъ побежалъ 
списалъ вбежалъ 

 
Примѣчаніе. Если предлогъ оканчивается на ъ 

и присоединяется къ такому глаголу, который 
начинается съ согласной буквы, то ъ опускается 
(подрѣзалъ, сбросилъ, отнёсъ) по тому правилу, что 
между двумя согласными буквами ъ никогда не 
ставится. 

Если же глаголъ начинается гласными буквами: 
ѣ, е ё, я, ю, то къ такими глаголамъ предлогъ 
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присоединяется вмѣстѣ съ твердымъ знакомъ (ъ) 
(отъѣхалъ, съѣлъ, съёжился, объявилъ). 

____________ 
 

Правило 2. Если впереди глагола стоитъ 
частица отрицанія не, то она. пишется отдѣльно отъ 
глагола. Напр. 

 
не писалъ, не знаю, 
не видалъ, не могу, 
не работалъ, не тянетъ, 
не былъ, не учится. 

 
Исключеніе. Только въ глаголахъ: ненавидѣть, 

негодовать, недоумѣвать, нейметъ и нейдетъ частица 
«не» пишется слитно съ этими глаголами. 

____________ 
 
Правило 3. Если глаголъ (въ неопредѣленномъ 

наклоненіи) оканчивается на ть и передъ этимъ 
окончаніемъ слышится звукъ е, то писать его нужно 
черезъ букву ѣ. Напр. 

 
сидѣ-ть, свѣжѣ-ть, 
висѣ-ть, хорошѣ-ть, 
краснѣ-ть, смотрѣ-ть, 
терпѣ-ть, пестрѣ-ть. 

 
Примѣчаніе. Буква ѣ всегда пишется и во всѣхъ 

словахъ, произведенныхъ отъ такихъ глаголовъ. 
Напр. умѣ-ть — умѣю, умѣютъ, умѣлъ, умѣй, 

умѣлый, умѣніе, умѣвшій: 
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Исключеніе. Только глаголы тереть, мереть и 
переть пишутся черезъ букву е. 

Буква е пишется и во всѣхъ словахъ, 
произведенныхъ отъ этихъ глаголовъ. Напр. натереть, 
растереть, вытереть, умереть, запереть и т.д. 

____________ 
 
Правило 4. Если глаголъ (въ неопредѣленномъ 

наклоненіи) оканчивается на чь и передъ этимъ 
окончаніемъ слышится звукъ е, то онъ всегда пишется 
черезъ букву е. Напр. 

 
бере-чь, пе-чь, 
стере-чь, те-чь. 

 
Исключеніе. Только одинъ глаголъ сѣчь 

пишется черезъ букву ѣ. 
____________ 

 
Правило 5. Если глаголъ (въ прошедшемъ 

времени) оканчивается на ѣлъ, ѣла, ѣло, ѣли, то эти 
окончанія всегда пишутся черезъ букву ѣ. Напр. 

 
смотрѣлъ, краснѣлъ, 
смотрѣла, краснѣла, 
смотрѣло, краснѣло, 
смотрѣли краснѣли. 

 
Исключеніе. Въ глаголахъ-же: шелъ, велъ, 

мелъ, плелъ и брелъ окончанія пишутся черезъ букву 
е. 

____________ 
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Правило 6. Если глаголъ оканчивается на те, 
емъ, ешь, етъ, ете, то въ этихъ окончаніяхъ всегда 
пишется буква е. Напр. 

 
скажите, работаешь, 
слушайте, работаетъ, 
работаемъ, работаете. 

____________ 
 
Правило 7. Если глаголъ оканчивается на букву 

ш, то на концѣ всегда пишется ь. Напр. 
 

читаеш-ь, работаеш-ь, 
молчиш-ь, бѣгаеш-ь, 
дѣлаеш-ь, слушаеш-ь. 

____________ 
 
Правило 8. Если глаголъ оканчивается на 

ишься или ешься, то передъ окончаніемъ ся всегда 
ставится ь. Напр. 

 
молишься, занимаешься, 
трудишься, умываешься, 
учишься, купаешься. 

____________ 
 
Правило 9. Если глаголъ выражаетъ 

приказаніе, просьбу или совѣтъ и оканчивается въ 
единственномъ числѣ на ь то этотъ знакъ ставится и во 
множественномъ числѣ предъ окончаніемъ глагола те. 
Напр. 
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сядь — сядьте отрѣжь — отрѣжьте 
сбрось — бросьте съѣшь — съѣшьте 
кинь — киньте спрячь — спрячьте 

 
Примѣчаніе. Мягкій знакъ (ь) ставится также и 

передъ окончаніемъ глагола ся. Напр. Брось — бросься, 
кинь — кинься, парь — парься и т.д. 

____________ 
 
Правило 10. Если глаголъ оканчивается на ся и 

отвѣчаетъ на вопросы: что дѣлать? или что сдѣлать? 
то передъ окончаніемъ ся всегда ставится ь. Напр. 

 

что дѣлать?  

 купаться, 
учиться, 
молиться. 

 
Если же глаголъ отвѣчаетъ на вопросы: что 

дѣлаетъ? или что сдѣлаетъ? то передъ окончаніемъ ся 
не пишется ь. Напр. 

 

что дѣлаетъ?  

 купается, 
учится, 
молится. 

____________ 
 

Имя существительное. 
 
Имя существительное есть часть рѣчи, 

обозначающая названіе (имя) предмета. Напр. лѣсъ, 
звѣрь, книга, окно, ангелъ, душа, радость, горе зима и 
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т.д. 
Имена существительныя бываютъ трехъ родовъ 
 
мужскаго (домъ, конь сарай) 
женскаго (кошка, баня, соль) 
средняго (окно, море, сѣмя) 
Примѣчаніе. Если къ имени существительному 

можно приложить слово онъ, то оно мужескаго рода, 
если она — женскаго рода, если оно — средняя рода. 

____________ 
 
Имена существительныя склоняются, т.е. 

измѣняютъ свои окончанія по числамъ и падежамъ. 
Чиселъ два: единственное (мальчикъ, книга и 

множественное (мальчики, книги). 
 

Падежей семь: 
 

Именительный………………кто? что? 
Родительный (нѣтъ)……..кого? чего? 
Дательный……………………..кому? чему? 
Винительный (я вижу)….кого? что? 
Творительный……………….кѣмъ? чѣмъ? 
Предложный…………………о комъ? о чёмъ? 
Звательный — какъ Именительный. 
 
Вопросы: кто? кого? кому?... прилагаются къ 

именамъ предметовъ одушевленныхъ, а что? чего? 
чему?.. къ неодушевленнымъ. 

____________ 
 

Правило 1. Предлоги не пишутся вмѣстѣ съ 
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именами существительными. Напр. 
Волкъ изъ лѣсу въ деревню забѣжалъ. 
Учитель сидитъ въ школѣ на стулѣ, за 

столомъ. 
Бѣжала лиса по лѣсу и попала въ яму. 
 
Правило 2. Если имя существительное 

оканчивается на тель или ель, то эти окончанія всегда 
пишутся черезъ е. Напр. 

 
покупатель, колыбель, 
учитель, гибель, 
житель, хмель. 

 
Исключеніе. Только слова апрѣль и свирѣль 

(дудка) пишутся черезъ букву ѣ. 
____________ 

 
Правило 3. Если имя существительное 

оканчивается на ей, то это окончаніе пишется черезъ е. 
Напр. 

 
Андрей, Тимоѳей, грамотей, иней. 
 
Исключеніе. Въ словахъ-же: Алексѣй, Елисѣй, 

Сергѣй, Матвѣй, Авдѣй, Еремѣй, злодѣй, змѣй, 
ротозѣй, въ окончаніи всегда пишется ѣ. 

____________ 
 
Правило 4. Въ именахъ существительныхъ, 

происшедшихъ отъ глаголовъ, бываютъ два окончанія: 
ѣніе и еніе. 
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Окончаніе ѣніе всегда пишется въ тѣхъ 
случаяхъ, когда имя существительное происходитъ отъ 
глагола, который имѣетъ предъ окончаніемъ ть букву 
ѣ. Напр. 

 
Сидѣть — сидѣніе, 
зрѣть — зрѣніе, 
горѣть — горѣніе, 
терпѣть — терпѣніе. 
 
Во всѣхъ-же другихъ случаяхъ пишется 

окончаніе еніе. Напр. 
 
учить — ученіе, 
строить — строеніе, 
дѣлить — дѣленіе, 
разорить — разореніе. 

____________ 
 
Правило 5. Нѣкоторыя имена существительныя 

(уменьшительныя и ласкательныя) оканчиваются на 
икъ или екъ. 

Окончаніе икъ пишется въ тѣхъ случаяхъ, когда 
въ этомъ окончаніи звукъ и, при измѣненіи слова, не 
выпадаетъ. Напр. 

 
мальчикъ — мальчика, 
птенчикъ — птенчика, 
голубчикъ — голубчика. 

 

Окончаніе екъ пишется тогда, когда въ этомъ 
окончанiи звукъ е, при изменѣнiи слова, выпадаетъ. 
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Напр. 
листочекъ — листочка, 
замочекъ — замочка, 
платочекъ — платочка. 

____________ 
 
Правило 6. Въ нѣкоторыхъ именахъ 

существительныхъ (уменьшительныхъ и 
ласкательныхъ) при произношеніи слышится «иньна», 
но писать нужно всегда енька. Напр. 

 
Васенька, папенька, 
Гришенька, маменька, 
Коленька, душенька. 

____________ 
 
Правило 7. Въ именахъ существительныхъ 

мужескаго рода (въ единственномъ числѣ) послѣ ж, ч, 
ш, щ на концѣ ставится ъ. Напр. 

 
врачъ, грошъ, 
силачъ, барышъ, 
этажъ, хрящъ. 

 
Въ именахъ-же существительныхъ женскаго 

рода послѣ этихъ буквъ па концѣ ставится ь. Напр. 
 

рожь, мышь, 
ложь, овощь, 
дочь, вещь. 

____________ 
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Правило 8. Имена существительныя (женскаго 
и средняго рода) оканчивающіяся въ единственномъ 
числѣ на жа, ча, ша, ща, ще, чо имѣютъ во 
множественномъ числѣ послѣ буквъ ж, ч, ш, щ на 
концѣ ъ (а не ь). Напр. 

 
кожа — кожъ, груша — грушъ, 
лужа — лужъ, жилище — жилищъ, 
туча — тучъ, 
 

плечо — плечъ. 

____________ 
 
Правило 9. Имена существительныя женскаго 

рода, оканчивающіяся на ь и средняго рода на мя въ 
дательномъ и предложномъ падежахъ единственнаго 
числа имѣютъ на концѣ и (а не ѣ). Напр. 

 
лошадь = лошади, о лошади; 
кровать = кровати, о кровати; 
время = времени, о времени; 
пламя = пламени, о пламени. 
 
Примѣчаніе. Въ дательномъ и предложномъ 

падежахъ на концѣ именъ существительныхъ, послѣ 
буквы і, всегда пишется и (а не ѣ). Напр. 

 
Маріи, о Маріи; линіи, о линіи. 

____________ 
 

Правило 10. Въ именахъ существительныхъ 
время, племя, бремя, темя, стремя, пламя, знамя и 
вымя, при всѣхъ измѣненіяхъ, вездѣ пишется буква е. 
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Напр. 
 
время = времени, временемъ.... 
пламя = пламени, пламенемъ… 
знамя = знамени, знаменемъ... и т.д. 

____________ 
 

Имя прилагательное. 
 

Слова, обозначающія качество предмета или 
же принадлежность его къ другому предмету, 
называются именами прилагательными. Напр. 

 
красный, сильный, 
бѣлый, золотой, 
темный, отцовскій. 

 
Имена прилагательныя всегда отвѣчаютъ на 

вопросы: какой? какая? какое? — чей? чья? чье? И 
бываютъ мужескаго, женскаго и средняго рода. 

Родъ именъ прилагательныхъ всегда зависитъ 
отъ того имени существительнаго, къ какому оно 
относится. Напр. 

 
м. р. добрый отецъ, лѣтній день, 
ж. р. добрая мать, лѣтняя ночь, 
ср. р. доброе дитя, лѣтнее утро. 

____________ 
 
Правило 1. Предлоги не пишутся вмѣстѣ съ 

именами прилагательными. Напр. 
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На свѣтломъ небѣ показались тучки. 
Сестра сдѣлала букетъ изъ душистыхъ цвѣтовъ. 
Пріятно говорить съ умнымъ человѣкомъ. 

____________ 
 

Правило 2. Частица отрицанія не большею 
частію пишется съ именами прилагательными слитно. 
Напр. 

 
небольшой, неблагодарный, 
незнакомый, неграмотный, 
некрасивый, несчастный. 

и т.д. 
____________ 

 
Правило 3. Въ именахъ прилагательныхъ (съ 

краткимъ окончаніемъ) послѣ буквъ ж, ч, ш, щ на 
концѣ всегда ставится ъ. Напр. 

 
свѣжій — свѣжъ, Блестящій — блестящъ 
пахучій — пахучъ, жгучій — жгучъ, 
хорошій — хорошъ, горячій — горячъ. 

____________ 
 
Правило 4. Имена прилагательныя въ 

сравнительной степени оканчиваются на ѣе, ѣй и е 
(послѣднее окончаніе бываетъ послѣ буквъ ж, ч, ш, щ). 
Напр. 

 
добрый = добрѣе, добрѣй, твердый — тверже, 
хитрый = хитрѣе, хитрѣй, крѣпкій — крѣпче, 
свѣжій = свѣжѣе, свѣжѣй, толстый — толще. 
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Правило 5. Если имя прилагательное (въ 
превосходной степени) оканчивается на ѣйшій, то это 
окончаніе всегда пишется черезъ букву ѣ. Напр. 

 
добрѣйшій, 
сильнѣйшій, 
свѣтлѣйшій, 
огромнейшій. 

____________ 
 

Правило 6. Въ нѣкоторыхъ именахъ 
прилагательныхъ при произношеніи въ концѣ 
слышится «инькій — ая — ое», но писать надо енькій 
— ая — ое. Напр. 

 
маленькій, чистенькій, 
маленькая, чистенькая, 
маленькое, чистенькое. 

____________ 
 
Правило 7. Если имя прилагательное стоитъ при 

существительномъ мужескаго рода, то въ 
именительномъ и винительномъ падежахъ 
множественнаго числа имѣетъ на концѣ е, Напр. 

 
круглые столы, крѣпкіе зубы, 
острые ножи, каменные дома, 
ясные дни, трескучіе морозы. 

 
Если же имя прилагательное стоитъ при 

существительномъ женскаго или средняго рода, то 
въ этихъ падежахъ имѣетъ на концѣ я. Напр. 
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красивыя лошади, большія окна, 
свѣтлыя комнаты, хлѣбныя зерна, 
быстрыя рѣки, высокія деревья. 

 
Мѣстоименіе. 

 
Мѣстоименіями называются слова, которыя 

ставятся вмѣсто именъ существительныхъ и 
прилагательныхъ. 

Мѣстоименія, по значенію, бываютъ: 
1) Личныя: я, ты, онъ, она, оно, они, онѣ. 
2) Возвратное: себя. 
3) Указательныя: этотъ, тотъ, такой, 

этакой, сей. 
4) Притяжительныя: мой, твой, свой, нашъ, 

вашъ. 
5) Вопросительныя: кто? что? какой? 

который? чей? 
6) Относительныя — тѣ-же что и 

вопросительныя. Они употребляются безъ вопросовъ и 
служатъ для соединенія предложеній. 

7) Опредѣлительныя: весь, всякій, каждый, 
самъ, самый, 

8) Неопредѣленныя: никто, ничто, нѣкто, 
нѣчто, нѣкій, нѣкоторый, никакой, иной, кто-то, 
кто-нибудь, кто-либо, кое-кто. 
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СКЛОНЕНIЕ МѢСТОИМЕНIЙ. 
Склоненiе мѣстоименiй личныхъ и возвратнаго. 

 

Е
д

и
н

ст
ве

н
. 

ч
и

сл
о

 И. 

Р. 

Д. 

В. 

Т. 

П. 

я 

меня 

мнѣ 

меня 

мною (-ой) 

о мнѣ 

ты 

тебя 

тебѣ 

тебя 

тобою (-ой) 

о тебѣ 

онъ 

его 

ему 

его 

имъ 

о немъ 

она 

ея 

ей 

ее 

ею (ей) 

о ней 

оно 

его 

ему 

его 

имъ 

о немъ 

(не имѣетъ) 

себя 

себѣ 

себя 

собою (-ой) 

о себѣ 

М
н

о
ж

и
ст

ве
н

. 
ч

и
сл

о
 И. 

Р. 

Д. 

В. 

Т. 

П. 

мы 

насъ 

намъ 

насъ 

нами 

о насъ 

вы 

васъ 

вамъ 

васъ 

вами 

о васъ 

они 

ихъ 

имъ 

ихъ 

ими 

о нихъ 

онѣ они 
 
 

для 
всѣхъ 

родовъ 

Не имѣетъ. 
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Склоненiе мѣстоименiй: ВЕСЬ и ТОТЪ. 
 

ЕДИНСТВЕННОЕ ЧИСЛО 
Мн. число для 

всѣхъ род. 

И. 

Р. 

Д. 

В. 

Т. 

П. 

весь 

всего 

всему 

кк. И или Р. 

всѣмъ 

о всемъ 

вся 

всей 

всей 

всю 

всею 

о всей 

все 

всего 

всему 

все 

всѣмъ 

о всемъ 

тотъ 

того 

тому 

кк. И или Р. 

тѣмъ 

о томъ 

та 

той 

той 

ту 

тою 

о той 

то 

того 

тому 

то 

тѣмъ 

о томъ 

всѣ 

всѣхъ 

всѣмъ 

кк. И или Р. 

всѣми 

о всѣхъ 

тѣ 

тѣхъ 

тѣмъ 

кк. И или Р. 

тѣми 

о тѣхъ 

 
Склоненiе мѣстоименiй: КТО, ЧТО, НИКТО, НИЧТО. 

 

И. 

Р. 

Д. 

В. 

Т. 

П. 

кто 

кого 

кому 

кого 

кѣмъ 

о комъ 

что 

чего 

чему 

что 

чѣмъ 

о чемъ 

никто 

никого 

никому 

никого 

никѣмъ 

ни о комъ 

ничто 

ничего 

ничему 

ничто 

ничѣмъ 

ни о чемъ 



Правило 1. Мѣстоименія не пишутся вмѣстѣ съ 
предлогами. Напр. 

 
Вчера у насъ были гости. 
За свой грошъ вездѣ хорошъ. 
Съ кѣмъ поведешься, отъ того и наберешься. 

____________ 
 

Буква ѣ пишется въ слѣдующихъ 
мѣстоименіяхъ: 

 
мнѣ, тебѣ, себѣ, онѣ, кѣмъ, чѣмъ; 

всѣ, всѣхъ, всѣмъ, всѣми; 
тѣ, тѣхъ, тѣмъ, тѣми; 

нѣкто, нѣчто, нѣкій, нѣкоторый, нѣсколько. 
____________ 

 
Правило 2. Приставки не и ни пишутся съ 

мѣстоименіями слитно только въ тѣхъ случаяхъ, когда 
мѣстоименіе употреблено безъ предлога. Напр. 

 
никто нечего 
никому некого 
ничего некому 

и т.д. 
 

Если же мѣстоименіе употреблено съ 
предлогомъ, то этотъ предлогъ всегда ставится между 
приставкой («не» или «ни») и мѣстоименіемъ, и всѣ 
три слова пишутся отдѣльно. Напр. 

 
ни съ кѣмъ, не къ кому, 
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не съ кѣмъ, ни за что, 
ни къ кому, не за что. 

и т.д. 
____________ 

 

Имя числительное. 

 
Слова, обозначающія названія (имена) чиселъ, 

называются именами числительными. Напр. 
 

одинъ, первый, 
пять, пятый, 
восемь, восьмой. 

и т.д. 
____________ 

 
Правило 1. Имена числительныя не пишутся 

вмѣстѣ съ предлогами. Напр. 
 
Сегодня я проснулся въ девять часовъ утра. 
Отецъ купилъ мнѣ за три рубля сапоги. 
Въ этомъ году я въ первый разъ исповѣдывался. 

____________ 
 
Правило 2. Въ именахъ числительныхъ: 15, 16, 17, 

18 и 19 въ серединѣ не пишется ь. 
____________ 

 
Правило 3. Въ именахъ числительныхъ: 50, 60, 

70, 80, 500, 600, 700, 800, и 900 въ серединѣ всегда, 
пишется ь, а на концѣ ъ. 

____________ 
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Буква ѣ пишется въ слѣдующихъ именахъ 
числительныхъ: 

 
двѣ, двѣнадцать, двѣсти; 

обѣ, обѣихъ, обѣимъ, обѣими, 
однѣ, однѣхъ, однѣмъ, однѣми. 

____________ 
 
Правило 1. Частица отрицанія не пишется со 

многими слонами (существительными и нарѣчіями) 
слитно, и отъ сліянія этихъ словъ съ частицей «не» 
получаются особыя слова съ противуположнымъ 
смысломъ первымъ. Напр. 

 
правда — неправда, 

счастье — несчастье, 
погода — непогода, 

пріятель — непріятель, 
знакомецъ — незнакомецъ, 

другъ — недругъ, 
воля — неволя, 

справедливость — несправедливость, 
красиво — некрасиво, 

ловко — неловко, 
долго — недолго, 
рѣдко— нерѣдко, 

медленно — немедленно, 
много — немного, 

справедливо — несправедливо, 
милосердно — немилосердно. 

и т.д. 
____________ 
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Правило 2. Частица отрицанія не пишется 
отдѣльно въ тѣхъ случаяхъ, когда за предложеніемъ съ 
отрицаніемъ «не» идетъ другое предложеніе по смыслу 
противуположное предыдущему. Напр. 

 
Онъ не пріятель мой, а товарищъ. 
Не погода удержала насъ, а необходимость. 
Платокъ не чистый, а грязный. 
Онъ сказалъ мнѣ не правду, а ложь. 

____________ 
 
Частичка бы пишется слитно только въ 

словахъ: чтобы, дабы и кабы. 
Во всѣхъ-же другихъ случаяхъ частичку бы 

нужно писать отдѣльно. Напр. 
 

сдѣлалъ бы, посмотрѣлъ бы, сказалъ бы и т.д. 
____________ 

 
Частичка ка присоединяется къ глаголамъ 

посредствомъ тире (—). Напр. 
 

скажи-ка, посмотри-ка, 
сдѣлай-ка, послушай-ка. 

и т.д. 
____________ 

 
Частичка ли также присоединяется къ 

глаголамъ посредствомъ тире (—). Напр. 
 
знаешь-ли, видалъ-ли, сдѣлалъ-ли и т.д. 
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Слова съ буквою ѣ. 
 
Бѣ. 

 
Бѣгъ. 
Бѣгать. 
Бѣжать, 
Бѣглецъ. 
Бѣглянка. 
Убѣжище. 

____________ 
 

Бѣда. 
Бѣдный. 
Бѣднякъ. 
Бѣдняжка. 
Бѣдность. 
Побѣда. 
Побѣдить. 
Убѣдить. 

____________ 
 
Бѣсъ. 
Бѣситься. 
Бѣшеный. 

____________ 
 
Бѣлый. 
Бѣлье. 
Бѣльмо. 
Бѣлка. 
Бѣлуга. 

Бѣлила. 
____________ 

 
Обѣтъ. 
Обѣщать. 

 
Вѣ. 

 
Вѣдать. 
Вѣдь. 
Заповѣдь. 
Вѣдьма. 
Совѣсть. 
Повѣсть 
Повѣстка. 
Извѣстіе. 
Невѣжда. 
Вѣщій. 
Свѣдѣніе. 

____________ 
 

Вѣнокъ. 
Вѣнецъ. 
Вѣнчать. 
Вѣникъ. 

____________ 
 
Вѣкъ. 
Вѣчный. 
Вѣчность. 

Увѣчить. 
Вѣха. 

____________ 
 
Вѣра. 
Вѣрить. 
Вѣрно. 
Вѣрный. 
Вѣроятно. 
Суевѣріе. 
____________ 

 
Вѣсъ. 
Вѣситъ. 
Вѣшать. 
Вѣшалка. 
Повѣса. 
Развѣсистый. 
Вѣтвь. 
Развѣтвленіе. 

____________ 
 
Отвѣтъ. 
Отвѣчать. 
Навѣщать. 
Совѣтъ. 
Вѣче. 

____________ 
 
Вѣять. 
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Вѣтеръ. 
Вѣеръ. 
Вѣялка. 
Вѣха. 

____________ 
 
Звѣзда. 
Звѣрь. 
Звѣринецъ. 
Свѣжій. 
Невѣста. 
Невѣстка. 

____________ 
 
Свѣтъ. 
Свѣтлый. 
Свѣча. 
Свѣтить. 
Освѣщать. 
Освѣщеніе. 
Подсвѣчникъ. 
Цвѣтъ. 
Цвѣтокъ. 
Цвѣлъ. 
Цвѣсти. 
Человѣкъ. 
 

Дѣ. 
 

Одѣтъ. 
Одѣваться. 
(одежда) 

Издѣваться. 
Надѣяться. 
(надежда) 
Злодѣй. 

____________ 
 
Дѣло. 
Дѣлать. 
Дѣлить. 
Дѣленіе. 
Удѣлъ. 
Предѣлъ. 
Опредѣленный. 
Недѣля. 
Богадѣльня. 

____________ 
 
Дѣти. 
Дѣтина. 
Дѣтство. 
Дѣва. 
Дѣвочка. 
Дѣдъ. 
Дѣдушка. 
 

Зѣ. 
 

Зѣвъ. 
Зѣвать. 
Зѣвака. 
Ротозѣй. 

Лѣ. 
 
Лѣвый. 
Лѣвша. 
Лѣзть. 
Лѣстница. 
Лѣкарь. 
Лѣчить. 
Лѣкарство. 
Лѣпить. 
Нелѣпый. 
Великолѣпный. 

____________ 
 

Лѣсъ. 
Лѣсной. 
Лѣсникъ. 
Лѣшій. 

____________ 
 

Лѣто. 
Блѣдный. 
Желѣзо. 
Калѣка. 
Клѣть. 
Клѣтка. 
Колѣно. 
Полѣно. 
Лелѣять. 
Телѣга. 

____________ 
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Плѣнъ. 
Плѣнить. 
Плѣнительный. 
Плѣсень. 
Плѣшь. 
Плѣшивый. 

____________ 
 

Слѣдъ. 
Слѣдовать. 
Слѣдовательно. 
Послѣдній. 
Послѣдствіе. 
Вслѣдствіе. 
Слѣпой. 
Слѣпота. 
Слѣпецъ. 
Слѣпень. 
Хлѣбъ. 
Хлѣвъ. 
 

Мѣ. 
 

Мѣдь. 
Мѣдный. 
Мѣдянка. 
Мѣлъ. 

____________ 
 

Мѣна. 
Измѣнить. 
Измѣна. 

Мѣнять. 
Непремѣнно. 
Перемѣна. 
Перемѣнчивый. 

____________ 
 

Мѣра. 
Мѣрить. 
Мѣрка. 
Намѣреніе. 
Лицемѣръ. 
Лицемѣріе. 
Примѣръ. 

____________ 
 

Мѣсяцъ. 
Мѣсто. 
Мѣщанинъ. 
Помѣщикъ. 
Помѣстье. 
Помѣтить. 

____________ 
 
Мѣсить. 
Мѣшать. 
Помѣха. 
Смѣсь. 

____________ 
 
Мѣхъ. 
Мѣшокъ. 
Мѣшкать. 

Мѣтить. 
Замѣчать. 
Смѣта. 
Смѣтливость. 
Смѣтливый. 

____________ 
 

Змѣя. 
Смѣть. 
Смѣлый. 
Смѣхъ. 
Смѣяться. 
Насмѣшка. 
 

Нѣ. 
 
Нѣтъ. 
Нѣга. 
Нѣжный. 
Нѣмой. 
Нѣмецъ. 
Гнѣвъ. 
Гнѣдой. 
Гнѣздо. 
Гнѣздиться. 
Снѣгъ. 
Сомнѣніе. 
 

Пѣ. 
 

Пѣгій. 
Пѣна. 
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Пѣхота. 
Пѣшій. 
Пѣшка. 
Пѣшкомъ. 
Опѣшить. 

____________ 
 

Спѣть. 
Спѣлый. 
Спѣхъ. 
Успѣхъ. 
Спѣшить. 

____________ 
 
Пѣть. 
Пѣніе. 
Пѣсня. 
Пѣвчій. 
Пѣтухъ. 

 
Рѣ. 

 
Рѣдко. 
Рѣдкій. 
Рѣдкость. 
Изрѣдка. 
Рѣдька. 
Рѣзать. 
Рѣзвый. 
Рѣзкій. 

____________ 
 

Рѣка. 
Рѣчка. 
Рѣпа. 
(репейникъ) 
Рѣсница. 
Встрѣча. 
Срѣтеніе. 
Пріобрѣтать. 

____________ 
 
Рѣчь. 
Нарѣчіе. 
(изреченіе 
обрекать) 
Орѣхъ. 
Орѣшникъ. 
Рѣшать. 
Рѣшеніе. 
Рѣшительно. 
Рѣшето. 
Рѣшетка. 

____________ 
 
Грѣхъ. 
Грѣшить. 
Грѣшникъ. 
Грѣшный. 

____________ 
 
Зрѣть, 
Зрѣлый. 
Зрѣніе. 

Презрѣніе. 
Подозрѣніе. 

____________ 
 

Крѣпкій. 
Крѣпость. 
Укрѣпленіе. 
Прѣть. 
Прѣлый. 
Прѣсный. 

____________ 
 
Стрѣла. 
Стрѣлять. 
Стрѣлокъ. 
Выстрѣлъ. 
Пострѣлъ. 
Стрѣха. 
Свирѣпый. 
Свирѣль. 
Апрѣль. 
Хрѣнъ. 

 
Сѣ. 

 
Сѣверъ. 
Сѣсть. 
Сѣдло. 
(село, 
селеніе, 
селить, 
поселеніе, 
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поселянинъ). 
Бесѣда. 

____________ 
 
Сѣдой. 
Сѣдина. 
Просѣдь. 
Сѣчь. 
Сѣча. 
Засѣка. 
Просѣка. 
Пасѣка. 
Насѣкомое. 

____________ 
 
Сѣнь. 
Сѣни. 
Осѣнять. 
Сѣно. 
Сѣнокосъ. 
Сѣрый. 

____________ 
 

Сѣть. 
Сѣтка. 
Посѣтить. 
Посѣщеніе. 
Сѣять. 
Сѣмя. 
(семья, 
семейство). 
 

Тѣ. 
 

Тѣло. 
Тѣлесный, 
Тѣнь. 
Тѣнистый. 
Стѣна. 
Застѣнчивый. 
Тѣсный. 
Тѣсто. 
(тесьма). 

____________ 
 

Тѣшить. 
Утѣха. 
Утѣшать. 
Затѣять. 
Затѣя. 
Затѣйница. 
 

Цѣ. 
 
Цѣдить. 
Цѣлый. 
Цѣлковый. 
Цѣловать. 
Поцѣлуй. 
Исцѣлять. 
Цѣль. 
Цѣна. 
Безцѣнный. 

Драгоцѣнный. 
Неоцѣненный. 
Цѣпь. 
Цѣпъ. 
Цѣплять. 
Цѣпенѣть. 
(церковь, 
центръ, 
концертъ, 
цехъ, 
Цесаревичъ). 
 

Ѣ. 
 

Ѣхать. 
Ѣздить. 
Ѣду. 
Ѣзда. 
Уѣздъ. 

____________ 
 

Ѣда. 
Ѣсть. 
Ѣмъ. 
Ѣлъ. 
Обѣдъ. 
Обѣдня. 
Мясоѣдъ. 
Надоѣдать. 
Медвѣдь. 
____________ 
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Индѣецъ. 
Печенѣгъ. 

Днѣпръ. 
Днѣстръ. 

Глѣбъ 

 
Буква ѣ пишется въ слѣдующихъ словахъ 

(нарѣчіяхъ): 
 
гдѣ, здѣсь, вездѣ, нигдѣ, вмѣстѣ, возлѣ, подлѣ 

послѣ, развѣ, кромѣ, вскорѣ, наканунѣ, вполнѣ, 
вдвойнѣ, втройнѣ, вчернѣ, наединѣ, налегкѣ, вкратцѣ, 
нынѣ. 

____________ 
 

Справочный указатель. 

 
В. 
 

Вдругъ. 
Вокруг. 
Внезапно. 
Вмѣстѣ. 
Вверхъ. 
Внизъ. 
Вверху. 
Внизу. 
Впередъ. 
Впереди. 
Вблизи. 
Вдали. 
Вдалекѣ. 
Вдаль. 
Вправѣ. 

Вправо. 
Влѣво. 
Вдвое. 
Втрое. 
Вдвоемъ. 
Втроемъ. 
Вдвойнѣ. 
Втройнѣ. 
Вполнѣ. 
Вкривъ. 
Вкось. 
Врозь. 
Вмигъ. 
Вскачь. 
Всюду. 
Впотьмахъ. 
Второпяхъ. 

Впопыхахъ. 
Врасплохъ. 
Вслухъ. 
Втихомолку. 
Втиши. 
Внаймы. 
Взаймы. 
Вслѣдъ. 
Вслѣдствіе. 
Внутри. 
Впрочемъ. 
Впрокъ. 
Всмятку. 
Взаперти. 
Все-таки. 
Во-свояси. 
Врядъ-ли. 
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Во-первыхъ. 
Во-вторыхъ. 
Вдоволь. 
Вкратцѣ. 
Вскорѣ. 
Втридорога. 
 

Д. 
 

Досыта. 
Докрасна. 
Доколѣ. 
Дотолѣ. 
Докуда. 
Дотуда. 
Доселѣ. 
Донынѣ. 
 

З. 
 

Замужъ. 
Замужемъ. 
Задолго. 
Запросто. 
Заново. 
Заживо. 
 

И. 
 

Изрѣдка. 
Издавна. 
Издалека. 

Издали. 
Исподлобья. 
Испоконъ. 
Извнутри. 
 

Н. 
 
Наканунѣ. 
Невдалекѣ. 
Несмотря. 
Наверхъ. 
Наверху. 
Нанизъ. 
Нанизу. 
Назадъ. 
Назади. 
Напередъ. 
Напереди. 
Направо. 
Налѣво. 
Наоборотъ. 
Навыворотъ. 
Напротивъ. 
Насупротивъ. 
Наобумъ. 
Наугадъ. 
Наотрѣзъ. 
Нарасхватъ. 
Наяву. 
Наземь. 
Навзничь. 
Набекрень. 

Набѣло. 
Начерно. 
Невмоготу. 
Навзрыдъ. 
Навеселѣ. 
Наповалъ. 
Наединѣ. 
Наконецъ. 
(на конецъ). 
Навѣрно. 
Навѣрное. 
Недавно. 
Нерѣдко. 
Неужели. 
Нигдѣ. 
Негдѣ. 
Никто. 
Ничто. 
Нисколько. 
Никакой. 
Ничуть. 
Никогда. 
Никуда. 
Некуда. 
Некого. 
Некому. 
Некогда 
(не время). 
Нѣкогда 
(когда-то). 
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О. 
 
Откуда. 
Оттуда. 
Отсюда. 
Отовсюду. 
Отселѣ. 
Отколѣ. 
Оттолѣ. 
Однако. 
Отчасти. 
Отчего = отъ 

чего. 
Оттого = отъ 

того. 
Отнѣкиваться. 
Оттепель. 
Отдушина. 
 

П. 
 
Посреди. 
Позади. 

Поотдаль. 
Потихоньку. 
Понемногу. 
Поочередно. 
Попарно. 
Поодиночкѣ. 
Поневолѣ. 
Порознь. 
Полдень. 
Полгода. 
Полведра, 
Полверсты. 
Полъ-аршина. 
Полъ-листа. 
Покуда, 
Послѣзавтра. 
 

С. 
 
Сейчасъ. 
Сразу. 
Слегка, 
Сполна. 

Смолоду. 
Сдуру. 
Снова. 
Сначала. 
Справа. 
Слѣва. 
Сбоку. 
Снизу. 
Сверху 
Спереди. 
Сзади. 
Сперва. 
Спроста. 
Сквозь. 
Снаружи. 
Совсѣмъ = со 

всѣмъ. 
 

Т. 
 
Тотчасъ. 
 

 

 


